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как малому выРасти Малые нефтедо-
бывающие компании, по итогам 2016 года, увели-
чили долю в объеме добычи нефти в пермском 
крае до 4%, рассказал bG заместитель начальни-
ка  приволжскнедр андрей белоконь. Многие го-
ды этот показатель был на уровне около 1%, и уве-
личение добычи в ведомстве считают важной тен-
денцией. если заданный темп сохранится, мы мо-
жем увидеть и более существенное увеличение 
объемов добычи малыми нефтедобывающими 
компаниями, говорит господин белоконь, но для 
этого нужно создавать дополнительные условия. 
В приволжскнедрах уже создано целое направле-
ние для изучения заявок недропользователей, ко-
торые не интегрированы с основной нефтедобыва-

ющей компанией (нК) «ЛУКоЙЛ». «Мы вниматель-
но относимся к малым компаниям, которые рабо-
тают. если предприятие с чем-то не справляется, 
мы не пытаемся сразу отозвать лицензию на пра-
во пользования недрами, а вместе ищем решения 
выхода из ситуации», — говорит андрей белоконь. 
по его словам, в 2004 году  в пермском крае было 
зарегистрировано всего 10 малых нефтедобываю-
щих компаний, в том числе три самые крупные вхо-
дили в структуру группы ЛУКоЙЛ. сейчас же 34 ор-
ганизации осуществляют геологическое изучение 
и добычу углеводородного сырья в пермском крае. 
отметим, что наиболее перспективные малые неф-
тедобывающие предприятия в крае уже вошли в 
относительно крупные холдинги, что фактически 

исключает их из числа независимых нефтедобы-
вающих компаний. основные сделки на этом рын-
ке прошли два-три года назад. Логика здесь при-
мерно такова: в начале нулевых небольшие нефте-
добывающие предприятия стали выкупать место-
рождения, не представлявшие интереса для ос-
новного игрока — нК «ЛУКоЙЛ». Через десять лет 
стали примерно понятны запасы и затраты на ос-
воение. некоторые активы показались довольно 
«вкусными» даже иногородним игрокам. Вот тогда 
собственники и смогли позволить себе вернуть ин-
вестиции, выставив активы на продажу. так, в 2015 
году нефтедобывающая компания «дальпромсин-
тез» российского бизнесмена аркадия скорова ку-
пила пермскую «Энергетическую компанию риФ», 

добывающих — в актив наиболее 
ПеРсПективные малые нефтедобывающие комПании 
в ПРикамье уже вошли в состав федеРальных и Региональных 
нефтеПеРеРабатывающих холдингов из соседних Регионов. 
ПаРаллельно в ПеРмском кРае консолидиРуются независимые 
комПании, заинтеРесованных в Разведке и добыче нефти. 
Результат этого ПРоцесса может ПРи оПРеделенных условиях 
заинтеРесовать и инвестоРов, и госудаРство. наДеЖДа еМеЛЬянОВа

ДОРОгАя НЕфТь
в пермском крае запасов нефти оста
лось всего на 35 лет. Для нефтедобыва
ющего региона это повод задуматься 
об альтернативных источниках разви
тия экономики. Как говорят специали
сты, крупные месторождения в регионе 
почти выработаны. Будущее добычи 
нефти зависит от исследований и 
открытия новых месторождений. прав
да, придется смириться с тем, что запа
сы там не так велики и они трудноизвле
каемые. Крупные компании уже оценили 
эти перспективы. именно поэтому сего
дня нефтяники не брезгуют покупкой 
мелких нефтедобывающих компаний. 
пока на их долю приходится небольшой 
объем добычи. Но с сокращением 
ресурсной базы ситуация будет менять
ся, уверены эксперты. 
Специалисты уже сегодня предупреж
дают органы власти о необходимости 
принятия решений на долгосрочную 
перспективу. Сейчас правила игры на 
нефтяном рынке „заточены“ в основ
ном под крупных игроков, а это создает 
серьезные препятствия для мелких 
компаний. Сегодня в интересах государ
ства поддерживать любой бизнес, кото
рый готов инвестировать в геологораз
ведку и развитие новых технологий.

МАЛыЕ НЕфТЕДОБывАющиЕ КОМпАНии увЕЛичиЛи ДОЛю в ОБъЕМЕ ДОБычи НЕфТи в пЕРМСКОМ КРАЕ С 1% ДО 4%
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нефтедобычей в ближайшее 
вРемя все больше будут 
заниматься именно 
независимые комПании



КОНКуРЕНТы

получив тем самым право добычи нефти на четы-
рех месторождениях, расположенных в границах 
Чусовского района: Мутнинском, Верхнечусов-
ском, Луживском и Копальнинском. до момента 
покупки добыча нефти велась на двух месторож-
дениях — Мутнинском и Луживском. еще одним 
крупным игроком в пермской малой нефтедобы-
че оказался Михаил гуцериев. его нефтяная ком-
пания «нефтиса» владеет тремя активами — ао 
«Уралнефтесервис», енЭс и «стандарт-нафта».
Когда рассуждают о проблемах малых нефтедо-
бывающих предприятий в пермском крае, основ-
ным препятствием обычно называют отсутствие 
доступной инфраструктуры для сдачи сырой неф-
ти в систему «транснефти». по мнению бывшего 
гендиректора «пермоблнефти» алексея Червон-
ных, это препятствие мешало развитию его компа-
нии. Возможно, поэтому еще одна заметная покуп-
ка пермских нефтедобывающих предприятий была 
сделана бизнесменом из Удмуртии алексеем Чул-
киным, где, в отличие от прикамья, рынок частных 
пунктов подготовки и приема нефти достаточно 
развит. он приобрел ооо «селена-пермь», кото-
рая имеет пять лицензий на геологическое изуче-
ние месторождений Кунгурского и Краснокамско-
го районов края, а также право пользования недра-
ми Высоковского месторождения углеводородов 
(березовский район), Комарихинского месторож-
дения газа (расположено на территориях Кунгур-
ского и Чусовского районов), иликовского участ-
ка недр (октябрьский район).

искать или добывать? импульс для 
развития малой нефтедобычи в пермском крае 
может дать известный бизнесмен и бывший сорат-
ник президента нК «ЛУКоЙЛ» Вагита алекперова 
андрей Кузяев. В прошлом году он создал компа-
нию «рид ойл-пермь» (первая часть названия рас-
шифровывается как «разведка, инвестиции, добы-
ча»). Этим летом «рид ойл-пермь» выкупила вме-
сте с долгами известное нефтедобывающее пред-
приятие «пермоблнефть», которым с 1990-х годов 
владели структуры бывшего пермского бизнесме-
на Владимира нелюбина. сделка прошла с суще-
ственным дисконтом и, как говорили эксперты, 
вряд ли стоила дороже 100 млн руб. Львиная доля 
средств пошла на покрытие кредиторской задол-
женности «пермоблнефти».
свои перспективные планы и «рид ойл-пермь», 
и сам господин Кузяев не комментируют, однако 
участники рынка знают о том, что они довольно 
амбициозны. теперь у «рид ойл-перми» три ли-
цензии на освоение недр. Это самойловский (Чер-
нушинский район) и Красносельский (Уинский 
район) участки, которые принадлежали «перм-
облнефти». Кроме того, в 2016 году компания вы-
играла на аукционе право добычи нефти на беля-
евском участке в осинском районе края.
«изначально предприятие хотело получить в поль-
зование три наиболее крупных из оставшихся ме-
сторождений УВс: Краснокамское, елкинское и та-
лицкое. но это сложные месторождения. но на эти 

месторождения налагаются  большие экологиче-
ские и технологические обязательства. Каждое из 
них имеет свои специфические ограничения. и по-
сле более тщательного изучения стало понятно, 
что ввод этих месторождений в разработку в на-
стоящее время невозможен. пожалуй, только ел-
кинское месторождение имеет перспективы осво-
ения в ближайшее время, там идет переоценка ре-
жима охраны имеющегося заказника (особо охра-
няемой природной территории), в результате кото-
рой, может быть, будет разрешено ведение работ, 
связанных с добычей УВс. на сегодня режим ох-
раны этого не разрешает, — говорит собеседник в 
приволжскнедрах. — другие варианты для разви-
тия — это покупка готового бизнеса и освоение но-
вых территорий за счет получения поисковых ли-
цензий. и скорее потенциал есть именно в геоло-
горазведке, поскольку на продаже сегодня в перм-
ском крае малых нефтедобывающих предприятий 
почти нет, хотя все зависит от цены. так что наибо-
лее реальный способ — получение новых „поиско-
вых“ лицензий».
сейчас независимые нефтедобывающие компа-
нии находятся в более сложном положении, по 
сравнению с крупными вертикально интегриро-
ванными холдингами. «Каких-то отдельных льгот 

для малых компаний у нас нет. В том числе боль-
шие трудности связаны с возможностью для по-
лучения кредитных средств. Крупные компании 
имеют оборотные средства, которые могут вкла-
дывать и в геологоразведку, а малым нечего вкла-
дывать», — говорит андрей белоконь. В привол-
жскнедрах отмечают, что, в отличие от месторож-
дений ЛУКоЙЛа, в пермском крае выработан-
ность месторождений, лицензии на освоение ко-
торых принадлежат малым предприятиям, гораз-
до ниже. Многие из них находятся на этапе разра-
ботки, или собственники предприятий только при-
ступают к вводу, что является преимуществом и 
условием для более интенсивного развития в бу-
дущем.
и консолидация в этом смысле очень актуаль-
на. представитель ассоциации независимых не-
фтедобывающих организаций «ассонефть» сер-
гей Ветчинин говорит, что пока консолидация не-
зависимых нефтедобывающих компаний — это 
единичные проекты очень опытных участников 
отрасли. однако с изменением правил игры, а к 
этому подталкивают объективные причины, ситу-
ация может измениться. «ресурсная база в рос-
сии постепенно мельчает, все чаще открывают-
ся небольшие и мельчайшие месторождения. Это 

наша реальность. и это означает, что нефтедо-
бычей в ближайшее время все больше будут за-
ниматься именно независимые компании. В то же 
время правила игры в отрасли по-прежнему „за-
точены“ под крупных игроков, под вертикально 
интегрированные компании, — рассказывает го-
сподин Ветчинин. — Ученые, в частности акаде-
мик алексей Конторович (специалист в области 
геологии и геохимии нефти и газа. — bG), все ча-
ще говорят о необходимости изменить саму па-
радигму развития отрасли, и в первую очередь 
на законодательном уровне. пока мы договори-
лись провести опрос независимых нефтедобы-
вающих компаний, чтобы определить те направ-
ления, которые необходимо скорректировать. на 
основе ответов группа академика Конторовича 
совместно с экспертами «ассонефти» новоси-
бирского отделения ран определит перечень и 
существо корректировок, которые необходимо 
будет осуществить в нормативном поле, чтобы 
в дальнейшем выйти с законодательными ини-
циативами по стимулированию развития бизне-
са небольших независимых нефтегазодобываю-
щих компаний, наиболее приспособленных для 
разработки именно мелких и мельчайших место-
рождений».   n

гРуппА КОМпАНий «ЛуКОйЛ» в пЕРМСКОМ КРАЕ пОпРЕжНЕМу ДОМиНиРуЕТ в ОБъЕМЕ ДОБычи угЛЕвОДОРОДОв
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Армен Гарслян, 
председатель Совета директоров 
ПАО «Метафракс», 
депутат ЗС Пермского края

Владимир Даут, 
генеральный директор 
ПАО «Метафракс»

УВАжАеМые кОллеГи и ПАртнеры! 

Без нефти и газа – богатства нашей страны – трудно представить современную 
жизнь. Труд работников важной для жизнедеятельности России и стран-
партнеров отрасли требует полной отдачи сил и времени. Но именно от вас 
и зависит будущее всего мира: благодаря вашим стараниям наша страна — 
в числе мировых лидеров по уровню добычи нефти и газа.

В этот праздничный день желаем вам мирной и благополучной жизни, крепкого 
здоровья, высоких производственных достижений и успехов во всех добрых 
делах и начинаниях!

На правах рекламы

рАбОтники нефтянОй, ГАЗОВОй и тОПлиВнОй 
ПрОМышленнОСти рОССии!
СерДечнО ПОЗДрАВляеМ ВАС С ВАшиМ 
ПрОфеССиОнАльныМ ПрАЗДникОМ!



Третьего сентября газовики Прикамья и Удмуртии будут 
отмечать свой профессиональный праздник – День ра-
ботников нефтяной и газовой промышленности. В пред-
дверии этого события генеральный директор ООО «Газ-
пром трансгаз Чайковский» Сергей Сусликов рассказал 
о планах развития компании.

– Сергей Петрович, первый во-
прос – традиционный: с какими про-
изводственными результатами по-
дошел к своему профессиональному 
празднику коллектив предприятия?

– Прежде всего отмечу, что наш 
профессиональный праздник прихо-
дится на самую горячую пору подго-
товки объектов газотранспортной си-
стемы (ГТС) к эксплуатации в осенне-
зимний период. 

Что касается результатов, могу 
сказать, что на сегодняшний день то-
варотранспортная работа выполнена 
почти на 101 процент. Потребителям 
четырех субъектов Российской Феде-
рации природный газ подан в полном 
объеме.

Без замечаний и в намеченные 
сроки нами выполнены пять утверж-
денных ПАО «Газпром» комплексов 
планово-предупредительных ремон-
тов в технологической обвязке 17 ком-
прессорных цехов. Продолжаются ра-
боты по капитальному ремонту, тех-
ническому обслуживанию и текуще-
му ремонту на линейной части газо-
проводов и компрессорных станциях. 

– расскажите о реализации ин-
вестиционных проектов ПАО «Газ-
пром».

– Таких проектов у нас несколько. 
Во-первых, в рамках инвестиционной 
программы ПАО «Газпром» на участ-
ке ГТС, обслуживаемом нашим Обще-
ством, завершаются масштабные ра-
боты по реконструкции газопроводов-
отводов Оханск – Киров и Чусовой – Бе-
резники – Соликамск-1, 2 (ЧБС). Стро-
ительство линейной части газопрово-
дов полностью выполнено, потребите-
ли запитаны от новых ниток. В завер-
шающей стадии монтаж средств связи, 
телемеханики и электрохимзащиты.

Нитки газопровода-отвода ЧБС 
проходят в довольно сложных геоло-
гических условиях. В частности, если 
говорить о районе города Березни-
ки, там много подрабатываемых тер-
риторий, где активно ведется добыча 
полезных ископаемых. В результате в 
толще земли формируются пустоты, 
возникает риск образования прова-
лов. Ситуация осложняется еще и тем, 
что грунты в районе Березников лег-
ко размываются водой из-за высокой 
концентрации в них минеральных со-
лей. Учитывая эти факторы, особенно 
пристальное внимание было уделе-
но вопросам влияния подработанных 
территорий в Березниках на надеж-
ность работы газопроводов. В рам-
ках реконструкции газопровода-отво-
да Чусовой – Березники – Соликамск 
внедряется система мониторинга за 
просадками грунта на основе новей-
ших отечественных наукоемких тех-

нологий, а также произведен монтаж 
камер приема-запуска внутритрубных 
снарядов для проведения внутритруб-
ной диагностики.

В рамках еще одного инвестици-
онного проекта «Газпрома» сегод-
ня завершается реконструкция ГРС 
«Добрянка-1» и газопровода-отвода 
к Пермской ГРЭС. Три действующих 
энергоблока Пермской ГРЭС получа-
ют природный газ с ГРС «Добрянка-2», 
но для обеспечения дополнительных 
потребностей ее мощностей недоста-
точно. ГРС «Добрянка-1», оснащенная 
современным оборудованием, будет 
подавать газ на газотурбинные уста-
новки нового, четвертого энергобло-
ка Пермской ГРЭС. Что касается рекон-
струкции газопровода-отвода, то по-
сле его ввода в эксплуатацию природ-
ный газ к Пермской ГРЭС можно будет 
поставлять из магистральных газопро-
водов, проходящих в двух разных тех-
нологических коридорах. Таким обра-
зом, будет обеспечено резервирова-
ние и повышение надежности систе-
мы газоснабжения как для крупней-
шей в Пермском крае электростанции, 
так и для местных потребителей голу-
бого топлива.

– какова роль предприятия в реа-
лизации Дорожной карты, подписан-
ной между ПАО «Газпром» и Перм-
ским краем?

– Наше предприятие является с 
2014 года участником Дорожной кар-
ты проекта «Расширение использова-
ния высокотехнологичной продукции, 
услуг, в том числе импортозамещаю-
щей, программного обеспечения нау-
коемких организаций и высших учеб-
ных заведений Пермского края в инте-
ресах ОАО «Газпром». 

В рамках данного проекта ООО 
«Газпром трансгаз Чайковский» вы-
ступает в качестве опорной структуры 
ПАО «Газпром» по взаимодействию с 
промышленным комплексом Перм-
ского края. Сотрудничество с пред-
приятиями региона в рамках Дорож-
ной карты показало, что Прикамье 
обладает достаточным научно-про-
мышленным потенциалом для удов-
летворения потребностей предприя-
тий Группы «Газпром». За время реа-
лизации проекта было привлечено к 
участию 33 промышленных предпри-
ятия и научные организации Пермско-
го края с более чем 200 предложени-
ями по производству, освоению про-
изводства высокотехнологичной про-
дукции, в том числе импортозамеща-
ющей. 

– Помимо сотрудничества в рам-
ках Дорожной карты, участвует ли ва-
ше предприятие в других значимых 
региональных проектах?

– Безусловно. Например, в сере-
дине августа на территории Перм-
ского края состоялось открытие но-
вого предприятия – ООО «Чусовской 
завод по восстановлению труб». На 
ЧЗВТ будет производиться ремонт, 
паспортизация и изоляция труб, де-
монтированных при капитальных ре-
монтах магистральных газопрово-
дов. Использование труб повторно-
го применения является перспектив-
ным направлением в технологии ре-
монта магистральных газопроводов. 
До этого мы занимались восстановле-
нием труб силами собственных фили-
алов. Сейчас же переходим к иннова-
ционным технологиям, более эффек-
тивным по сравнению с применявши-
мися ранее. Для этого нам была необ-
ходима специализированная площад-
ка, расположенная как можно ближе 
к объектам масштабных капиталь-
ных ремонтов. И благодаря совмест-
ным усилиям нашего предприятия, 
АО «Краснодаргазстрой» и ООО «Газ-
стройинновация» такая площадка по-
явилась в поселке Лямино Чусовского 
района. Мы были напрямую заинтере-
сованы в появлении этого предприя-
тия, ведь основным потребителем го-
товой продукции будут наши линей-
ные производственные управления 
магистральных газопроводов. Поэто-
му мы участвовали во всех этапах соз-
дания завода – от разработки соответ-
ствующей программы до завершения 
пусконаладочных работ. В выигры-
ше оказался и Чусовской район – ЧЗВТ 
стал первым резидентом территории 
опережающего социально-экономи-
ческого развития «Чусовой», обеспе-
чив дополнительные рабочие места.

Из-за проблемы подработанных 
территорий в Березниках в настоящее 
время реализуется программа по пе-
реселению части города на противо-
положный, правый берег реки Камы 
с расширением микрорайона Люби-
мов. Расположенная там ГРС «Усолье» 
рассчитана на подачу природного га-
за местным потребителям в объеме 
5 тыс. кубометров в час, но этого недо-
статочно, учитывая увеличение числа 
потребителей. Чтобы решить этот во-
прос, нами была проведена модерни-
зация данной газораспределительной 
станции для временного обеспечения 
потребителей необходимыми объ-
емами газа. Сейчас мы ведем стро-
ительство новой АГРС «Любимов» с 
установленной мощностью 15 тыс. ку-
бометров в час, что полностью закроет 
возросшую потребность. Ввод новой 
станции в эксплуатацию планируется 
в следующем году.

В рамках согласованной с «Газпро-
мом» программы по транспортиров-
ке добываемого нефтяниками попут-
ного газа мы принимаем также в нашу 
ГТС газ от компании «ЛУКОЙЛ-ПНГП». 
В 2014 году была проведена работа по 
подключению данного предприятия, 
что позволило принимать в систему 
магистральных газопроводов так на-
зываемый сухой отбензиненный газ, 
получаемый из попутного нефтяного 

газа с месторождений ООО «ЛУКОЙЛ-
Пермь» и сырья, поступающего от 
ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсин-
тез» и ООО «ЛУКОЙЛ – Западная Си-
бирь». Реализованная схема подклю-
чения ООО «ЛУКОЙЛ-ПНГП» позво-
ляет работать в режиме «реверс», то 
есть принимать сухой отбензиненный 
газ, а подавать на это предприятие 
природный. В настоящее время объ-
ем транспортируемого Обществом су-
хого отбензиненного газа составляет 
около 50 млн куб. м в месяц. Добав-
лю, что доступ газотранспортной си-
стемы к такому газу дает возможность 
не только получать недорогое и эколо-
гичное топливо, но и максимально эф-
фективно решать проблему утилиза-
ции попутных газов, в состав которых 
и входит сухой отбензиненный газ.

– 2017 год проходит под знаком 
Года экологии в россии и в ПАО «Газ-
пром». какие мероприятия реализу-
ются ООО «Газпром трансгаз чайков-
ский»?

– Вопросы охраны окружающей 
среды, бережного отношения к при-
родным ресурсам касаются каждого. 
Поэтому в реализации природоохран-
ных мероприятий, различных эколо-
гических акций так или иначе прини-
мают участие работники всех филиа-
лов Общества. Всего в течение 2017 
года мы запланировали провести бо-
лее 500 экологических мероприятий. 
В рамках Года экологии мы проводим 
мероприятия, направленные на эко-
логизацию производства, поддержа-
ние благоприятной окружающей сре-
ды в регионах своей деятельности, 
реабилитацию природных объектов 
и комплексов, на информирование и 
экологическое просвещение работ-
ников и населения. В этом году на-
ми проведено около 90 субботников, 

большая часть – в рамках Всероссий-
ской акции «Зеленая Весна – 2017». 
Участие в них приняли почти 2000 ра-
ботников предприятия. Причем они 
благоустраивали не только террито-
рии промышленных площадок и са-
нитарно-защитных зон, но и приво-
дили в порядок улицы городов и сел, 
парки и скверы. В Пермском крае и 
Удмуртской Республике нашими ра-
ботниками высажено более 18 тыс. 
саженцев деревьев и кустарников. 
В прошлые годы мы не раз получа-
ли благодарственные письма за уча-
стие в экологических мероприятиях. 
За инициативу и значимый вклад в де-
ло охраны окружающей среды, актив-
ное участие во Всероссийском эколо-
гическом субботнике «Зеленая Вес-
на – 2017» ООО «Газпром трансгаз 
Чайковский» в этом году уже в пятый 
раз отмечено дипломом Неправи-
тельственного экологического фонда 
имени В. И. Вернадского.

– какие задачи стоят перед кол-
лективом предприятия сегодня?

– Качественно и в срок выполнить 
все работы в рамках подготовки объ-
ектов ГТС к осенне-зимнему периоду, 
обеспечить надежный и бесперебой-
ный транспорт газа. Это наша главная 
задача, и я уверен, что коллектив на-
шего Общества, а у нас трудятся насто-
ящие профессионалы, с ней успешно 
справится.

В связи с предстоящим професси-
ональным праздником желаю всем 
работникам и ветеранам ООО «Газ-
пром трансгаз Чайковский», нашим 
деловым партнерам, коллегам из ор-
ганизаций ПАО «Газпром», других 
компаний газовой отрасли счастья, 
здоровья, благополучия, всего само-
го доброго и наилучшего, о чем мож-
но только мечтать. С праздником!

С высокой мерой 
ответственности
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BUSINESS GUIDE: В последний раз business 
GuiDe записывал с вами интервью в 2010 году, и 
тогда речь шла о том, что запасов нефти в перм-
ском крае осталось на 40–50 лет. изменилась ли 
ситуация? Как вы оцениваете запасы пермских 
недр сейчас?
АНДРЕй БЕЛОКОНь: если говорить об обеспечен-
ности запасами действующих предприятий, раз-
рабатывающих те месторождения, которые эко-
номически целесообразно разрабатывать, то сей-
час речь идет о 34–35 годах. давая такую оцен-
ку, мы исходим из объема разведанных запасов, 
это примерно 500 млн тонн, и ежегодного объе-
ма добычи, который в последние годы составляет 
примерно 15 млн тонн (15,8 млн тонн в 2016 году, 
10,4 млн — в 2005-м. — bG). В следующем году 
этот прогноз, возможно, будет скорректирован с 
учетом анализа отчетности предприятий, состав-
ленной по новой классификации запасов и про-
гнозных ресурсов углеводородного сырья. с это-
го года мы считаем уже в двух вариантах. и ес-
ли старая методика исходит в основном из геоло-
гических предпосылок, то новая ориентируется в 
первую очередь на экономическую оценку целе-
сообразности освоения месторождения. так что 
ситуация может поменяться, хотя не думаю, что 
кардинально. 
но в целом пермский край — относительно ста-
рый добывающий регион, его известный углево-
дородный потенциал наполовину исчерпан. Круп-
ных месторождений (с запасами 30–300 млн тонн 
нефти) в пермском крае в принципе нет. средних, 
с остаточными запасами 5–39 млн тонн, — 11. на 
них приходится 40% добычи, и они выработаны 
примерно на 60%. Все остальные месторождения 
— мелкие или очень мелкие. но это не значит, что 
скоро нужно будет ставить точку, речь идет толь-
ко об известном потенциале.
BG: где еще есть потенциал в пермском крае? не-
распределенный фонд?

А.Б.: на нераспределенный фонд особенно рас-
считывать не стоит, поскольку все основные ме-
сторождения уже предоставлены в пользование. 
Всего в пермском крае открыто 233 месторожде-
ния, в распределенном фонде из них находится 
190, соответственно 43 — в нераспределенном. 
но это небольшие месторождения с очень малым 
объемом запасов, и их доля в общем количестве 
запасов вряд ли превышает 5%.
помимо того что эти месторождения незначи-
тельны по объемам запасов, некоторые из них, 
к тому же, по каким-то причинам не могут быть 
введены в разработку. например, Краснокамское 
месторождение нефти. извлекаемые запасы про-
мышленных категорий там неплохие, около 3 млн 
тонн, но оно находится под городом Краснокам-
ском, поэтому добыча там с точки зрения про-
мышленной и экологической безопасности огра-
ничена. есть елкинское месторождение в 35 км к 
северу от Кунгура, тоже довольно привлекатель-
ное с точки зрения запасов (извлекаемые — 1,7 
тыс. тонн), правда находящееся большей частью 
в границах особо охраняемой территории, режи-
мом охраны которой пользование недрами запре-
щено. неплохое талицкое месторождение (извле-
каемые запасы — 860 тыс. тонн), но оно располо-
жено в зоне санитарной охраны Чусовского во-
дозабора, используемого для водоснабжения 
г. перми. соответственно органы роспотребнад-
зора не разрешают вести там деятельность по до-
быче нефти.
разумеется, недропользователям мелкие место-
рождения малоинтересны, поскольку строить ин-
фраструктуру, чтобы за несколько лет полностью 
отработать запасы, смысла нет. так что сейчас 
предприятия скорее заинтересованы не в получе-
нии в пользование оставшихся месторождений, 
а в исследовании малоизученных территорий, в 
проведении на них поисковых работ с целью от-
крытия там новых месторождений. Это подтверж-

дает и тот факт, что раньше мы проводили боль-
ше аукционов по предоставлению в пользование 
месторождений, а сейчас в основном выдаем по-
исковые лицензии. пока, конечно, 90% усилий не-
дропользователей сосредоточено на добыче УВс 
на разведанных в советское время месторожде-
ниях. из 200 выданных в крае лицензий на УВс 
только 20 в чистом виде поисковых, но соотно-
шение меняется.

BG: сколько участков вы планируете предоста-
вить в пользование в ближайшее время?
А.Б.: до конца года планируем подготовить пере-
чень участков, перспективных для проведения ге-
ологоразведки (это примерно десять участков), и 
будем принимать заявки на них. ну и конечно, все 
равно продолжим выставлять на торги малые ме-
сторождения и искать заинтересованных в их раз-
работке. но в этом году мы готовы выставить все-

андРей белоконь: «углеводоРодный 
Потенциал ПРикамья наПоловину исчеРПан»  
одиннадцать наиболее кРуПных местоРождений ПеРмского кРая выРаботаны 
на 60%, большая часть заПасов находится в РасПРеделенном фонде, новые 
теРРитоРии — Пока «чистый лист» с неПРедсказуемым Результатом. о ПеРсПективах 
добычи углеводоРодов в Регионе и тенденциях Рынка недРоПользования Рассказал 
заместитель начальника деПаРтамента По недРоПользованию По ПРиволжскому 
федеРальному окРугу федеРального агентства По недРоПользованию 
(ПРиволжскнедРа) андРей белоконь. 
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количество местоРождений заПасы

всего: 233 
в распределенном фонде – 190
в нераспределенном – 43

всего: 500 млн тонн
в распределенном фонде – 475 млн
в нераспределенном фонде – 25 млн
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го три месторождения на торги. три против деся-
ти — и такая тенденция, думаю, сохранится.
BG: Можно ли оценить потенциал этих новых тер-
риторий?
А.Б.: оценить потенциальный прирост невозмож-
но, потому что формально это пустые террито-
рии, они пока не говорят нам ни о чем. и все-таки 
именно новые, малоизученные территории явля-
ются перспективными в части новых значимых 
открытий. прирост запасов на действующих ме-
сторождениях может быть связан с открытием от-
дельных пропущенных залежей. Все-таки геоло-
горазведка в советское время была организова-
на очень хорошо, и, по большому счету, все со-
вершенные тогда открытия месторождений под-
тверждены по итогам последующей организации 
на них добычи. то есть поиски и оценка были про-
ведены объективно.
BG: и тем не менее на действующих месторож-
дениях предприятия, в первую очередь, конечно, 
«ЛУКоЙЛ-пермь», делают новые открытия и вос-
полняют ресурсную базу. или лукавят?
А.Б.: разумеется, разведочные работы на действу-
ющих месторождениях тоже дают свой результат. 
В целом прирост запасов на действующих место-
рождениях пермского края составил 10 млн тонн. 
В то же время в прошлом году на новых участках 
было открыто два месторождения с общими запа-
сами около 500 тыс. тонн нефти.
есть также потенциал у изучения больших глубин. 
например, сейчас добыча в крае ведется в основ-
ном на глубине до 2 км. но нефть и газ и в мире, и 
у нас в стране добываются и с глубин 5–6 км. дру-
гое дело — чем глубже, тем дороже.
Кроме того, сейчас извлечение нефти из залежей 
по технико-экономическим причинам составля-
ет не более 40%, оставшиеся более 60% — это 
потенциал, за который надо бороться и который, 
в общем-то, все держат в уме. при благоприят-
ной конъюнктуре рынка и по мере развития тех-

нологий, думаю, интенсификация добычи будет 
расти.
BG: сейчас вроде бы речь идет о том, что сланце-
вая нефть может стать перспективным ресурсом?
А.Б.: сланцевая нефть — это нефть, содержаща-
яся в тех пластах, которые раньше не считались 
способными отдавать углеводороды. они мало-
проницаемые, малопористые. извлекать нефть 
из них возможно, но это требует специфическо-
го бурения, применения интенсивных мер воздей-
ствия на продуктивный пласт. Это дорого и небез-
опасно с точки зрения экологии. то есть вопрос 
«сложной» нефти, конечно, обсуждается, но по-
ка для нашей страны это вторично, так как есть 
«традиционная» нефть. недропользователям нет 
смысла вкладываться в это направление, если 
имеющиеся запасы позволяют держать добычу 
на приемлемом уровне, не увеличивая себесто-
имость. с научной точки зрения этот вопрос, ко-
нечно, прорабатывается, крупные предприятия 
изучают возможности добычи такой нефти, но 
пока только с исследовательской целью, на да-
лекую перспективу. сейчас, если говорить в мас-
штабах всей страны, приоритетной задачей ско-
рее является освоение территорий, связанных с 
шельфом.
BG: геологоразведка и освоение новых террито-
рий и технологий добычи — прерогатива крупных 
компаний, или малые тоже могут в этом процес-
се поучаствовать?
А.Б.: недропользование вообще в большей сте-
пени сфера деятельности крупных компаний. 
Все-таки это затратный, наукоемкий и очень ри-
сковый бизнес, перспектива которого зависит от 
многих причин. он требует больших вложений, 
а доступ к кредитным ресурсам сейчас ограни-
чен. сложность еще и в том, что до выхода на 
добычу предприятию нужно уладить массу бю-
рократических сложностей, связанных с полу-
чением разрешений и согласований различных 

ведомств. при этом каких-то специальных льгот 
для малых предприятий нет. но по мере рабо-
ты копится опыт, небольшие компании не ухо-
дят с рынка — значит, все-таки что-то у них по-
лучается.
сейчас в пермском крае 34 компании имеют ли-
цензии на УВс, из них три предприятия входят в 
группу «ЛУКоЙЛ». остальные можно отнести к 
малым предприятиям, большинство из которых 
не интегрированы в какие-либо холдинги. при-
чем за последние 13 лет их число увеличилось 
ровно в три раза. Конечно, лицензий на пользо-
вание недрами у них немного — от одной до пяти 
на компанию, и доля от совокупной добычи перм-
ского края невелика — примерно 4%. но она рас-
тет: еще несколько лет назад не связанные в «ЛУ-
КоЙЛ» предприятия добывали всего 1% от обще-
го объема добычи в крае. так что малые компании 
тоже пытаются развивать свой бизнес.
BG: Как вы считаете, доля малых предприятий бу-
дет расти? или чем сложнее и, соответственно, 
дороже будет становиться добыча, тем меньше их 
останется на рынке?
А.Б.: Во всяком случае доля малых компаний в об-
щем объеме добычи в крае точно может вырасти. 
далеко не все из них приступили к активной до-
быче, многие месторождения находятся на этапе 
ввода в эксплуатацию и в ближайшие годы начнут 
активно отрабатываться. так что, вполне возмож-
но, в среднесрочной перспективе на их долю при-
дется до 10% добычи. словом, как у малых, так и 
у крупных предприятий есть возможности как для 
осуществления геологоразведки, так и для интен-
сификации добычи, весь вопрос в экономической 
целесообразности. 
BG: стоит ли предприятиям рассчитывать на 
какие-то меры господдержки?
А.Б.: преференции и льготы зависят от тех задач, 
которые ставит государство. если сегодняшняя 
добыча нефти, которая в стране составляет при-

мерно 550 млн тонн в год, устраивает руководство 
страны, то какого-то смысла форсировать добы-
чу нет. если завтра падение будет значительным и 
мы не сможем выполнять обязательства, взятые 
перед нашими покупателями, то встанет вопрос, 
что бизнес надо поощрять.
и сейчас существуют отдельные льготы, напри-
мер для предприятий, которые занимаются добы-
чей трудноизвлекаемой нефти, или для работаю-
щих на территории дальнего Востока. пермский 
край пока не подпадает под их действие.
другой вариант — программа воспроизводства 
минерально-сырьевой базы за счет государствен-
ных средств. бизнесу интересно все-таки прихо-
дить не на пустые территории, а туда, где есть хо-
тя бы разведанные ресурсы, где имеется какая-
то геологическая информация. правда, пермский 
край здесь не в самом выгодном положении. с од-
ной стороны, это не такая перспективная, как счи-
тается, территория, как шельф или Восточная си-
бирь. с другой стороны, регион со стабильной до-
бычей, который не нуждается в дотациях.
BG: Что же остается в этой ситуации региону? те 
самые 35 лет, и точка?
А.Б.: даже через 35 лет запасы вряд ли истощат-
ся. Во-первых, происходят пусть не крупные, но 
новые открытия. Во-вторых, увеличивается объ-
ем наших знаний о недрах, что, соответственно, 
повышает ценность недр. У нас есть перспекти-
вы, связанные с интенсификацией добычи на дей-
ствующих месторождениях, освоением более глу-
боких горизонтов и изучением новых территорий.
тем не менее какие-то решения на долгосрочную 
перспективу органам власти нужно искать уже 
сейчас, чтобы привлекать бизнес в отрасль, повы-
сить качество недропользования и создавать за-
дел на будущее. пока углеводороды все-таки яв-
ляются незаменимым источником энергии и до-
ходов бюджета. 
Беседовала Оксана Астафьева

       Этот праздник занимает особое место в нашей жизни, потому что добыча нефти и газа – 
важнейшая сфера российской экономики. Если богатством России мы называем нефть 
и газ, то главная ценность нефтегазового сектора нашей страны – это люди.
Благодаря вашему нелегкому повседневному труду преображается наш край, 
создается прочная основа для жизнеобеспечения города, региона.
Особая благодарность и низкий поклон – ветеранам отрасли, успехов и свершений 
молодому поколению. Пусть ваш профессионализм растет и впредь, а труд становится 
еще более эффективным и производительным!
От всей души – с праздником! 
Крепкого здоровья, счастья,  оптимизма, удачи,  благополучия вам и  вашим семьям!

ДОрОГие ДрУЗья!
ПриМите иСкренние ПОЗДрАВления С ПрОфеССиОнАльныМ ПрАЗДникОМ –  
ДнеМ рАбОтникОВ нефтянОй и ГАЗОВОй ПрОМышленнОСти!

Генеральный директор 
ООО «Газпром межрегионгаз Пермь»

АО «Газпром газораспределение Пермь»

николай благов

На
 п

ра
ва

х р
ек

ла
м

ы

лицензии количество недРоПользователей

всего: 200
На добычу углеводородов – 147
На поиск – 20
Совмещенные – 33

всего: 34
входят в группу «ЛуКОйЛ» – 3
Малые нефтедобывающие компании – 31



ПРоект

В декабре 2014 года было завершено внедрение 
пилотного проекта пао «газпром» — строитель-
ства завода по производству сжиженного природ-
ного газа (спг) в Карагайском районе пермского 
края (д. Канюсята). о том, что корпорация выбрала 
пермский край стартовой площадкой для реали-
зации своей программы автономной газификации 
с использованием спг, было объявлено в 2011 го-
ду. строительство таких установок было одним из 
приоритетных проектов экс-губернатора Виктора 
басаргина, который вместе с председателем прав-
ления пао «газпром» алексеем Миллером подпи-
сали программу развития газоснабжения и гази-
фикации пермского края до конца 2020 года, ку-
да газовики предполагали вложить около 7,4 млрд 
руб. Установки по использованию спг, согласно 
документу, должны быть построены в Косинском, 
гайнском и Кочевском районах. Второй завод спг 
планировалось построить в Кудымкаре.
для обеспечения работы действующего завода, 
мощность которого составляет 1,5 тонны топли-
ва в час (12–13 тыс. тонн в год), в поселках ильин-
ском (административный центр ильинского рай-
она), северный Коммунар сивинского района и 
с. нердва (Карагайский район) были построены 
установки для хранения и регазификации сжи-
женного газа. на начальном этапе проекта энер-
гетики сочли, что в этих населенных пунктах есть 
2237 индивидуальных домов и квартир, а также 
девять котельных, которые потенциально могут 
перейти на использование газа. В таком случае 
станция должна поставлять около 19 млн куб. м 
газа в год (из них примерно 80% — потребление 
котельных).
технология использования и производства спг 
заключается в «конвертации» магистрального 
природного газа на заводе в спг, который на спе-
циальных автомобилях под низкой температурой 
перевозится на станции регазификации. от стан-
ций газ по системе труб распределяется по потре-
бителям, нагреваясь до обратного состояния. сам 
завод и станция автоматизированы. при этом та-
рифы на потребление газа остаются такими же, 

как и для пользователей сетевых газопроводов. 
сметная стоимость всего проекта в пермском крае 
составляла 760 млн руб., из них более 500 млн — 
строительство самого завода, свыше 200 млн — 
сооружение комплексов приема, хранения и ре-
газификации в трех населенных пунктах, и более 
50 млн — затраты на организацию транспортиров-
ки спг до потребителей. по факту на реализацию 
уже было потрачено около 1 млрд руб.

после отставки Виктора басаргина врио губер-
натора Максим решетников в апреле 2017 года 
вновь встретился с алексеем Миллером и под-
нял вопрос строительства станций регазифика-
ции. глава прикамья предложил в первую оче-
редь продолжить программу спг в Кочевском 
районе.
проектом станций спг будет заниматься ооо 
«Уралспецмаш» (производит резервуарное обо-

рудование). директор «Уралспецмаша» Юрий Ку-
клин подтвердил, что его компания будет сотруд-
ничать с «газпромом» и займется оборудовани-
ем и строительством станций регазификации в 
нескольких районах пермского края. он расска-
зал, что в ильинском районе, например, подобная 
станция работает и там «получают от этого выго-
ду». по данным источников, сейчас также разра-
батывается проект производства, которое будет 

RE: газификация с момента установки ПеРвого в ПеРмском кРае 
завода По сжижению ПРиРодного газа ПРошло тРи года. несмотРя на низкие 
Показатели исПользования мощностей завода, котоРый загРужен только на 12%, 
еще в нескольких отдаленных Районах будут откРыты станции с исПользованием 
такого газа, а также РазРаботан ПРоект ПРоизводства обоРудования для эксПоРта 
По всей России. население не очень активно ПеРеходит на исПользование установок 
из-за высокой стоимости Подключения. в то же вРемя для Районов, где основное 
тоПливо По-ПРежнему дРевесина, ПРоект считается ПеРсПективным. ДМитриЙ КаМаеВ
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пЕРвый зАвОД пО пРОизвОДСТву СжижЕННОгО гАзА в ДЕРЕвНЕ КАНюСяТА СЕгОДНя зАгРужЕН Лишь НА 12 пРОцЕНТОв

ДОрОГие лУкОйлОВцы!  
УВАжАеМые кОллеГи, ДрУЗья!
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От души поздравляем вас с профессиональным праздником! 
Вы работаете в одной из главных, основополагающих отраслей отечественной экономики. Добывать нефть становится все слож-
нее. Требуется предельное напряжение сил, неординарные решения, опыт и профессионализм. 
Экономические кризисы и конъюнктура, политика и конкуренция – все это накладывает существенный отпечаток на развитие от-
расли. И тем отрадней, что объемы нефтедобычи в масштабах Российской Федерации продолжают расти. 
Здесь важно, чтобы производители нефтяного оборудования и сервисные компании понимали ваши сложности и предлагали ин-
новационные, прорывные решения. Надеемся, что ГК «Новомет» является именно таким поставщиком, проверенным помощни-
ком на протяжении многих лет.
Огромное спасибо за партнерство, сотрудничество и оптимизм. Это ваш день, ваш праздник и прекрасный повод сказать вам те-
плые слова.

желаем всем благополучия, успехов в бизнесе, личного счастья и крепкого здоровья! 
Пусть в ваших семьях всегда все будет хорошо!

Генеральный директор  
М. О. Перельман



21–24 августа в Волгограде накануне профессионального праздни-
ка – Дня работников нефтяной и газовой промышленности – состо-
ялся IX Международный конкурс профмастерства среди работников 
ПАО «ЛУКОЙЛ». Команда ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» за-
няла I место в общекомандном зачете. Вместе с коллегами копилку ме-
далей предприятия пополнил оператор технологических установок 
Николай Юрченко. Как признается конкурсант, участие в соревнова-
ниях позволяет совершенствоваться в профессии и оттачивать ма-
стерство.

Для Николая Юрченко участие в 
международном конкурсе профма-
стерства в этом году стало повтор-
ным. В 2015 году он дебютировал 
на заводском, а затем и на между-
народном конкурсе в городе Ксто-
во Нижегородской области, на пло-
щадке ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегород-
нефтеоргсинтез». Звено Владисла-
ва Кузенкова и Николая Юрченко 
было удостоено звания «Лучший по 
профессии» среди операторов уста-
новок. В этом году они снова стали 
призерами конкурса, показав высо-
кий – второй результат.

По словам Николая, на конкур-
се важно продемонстрировать, что 
оператор умеет правильно и бы-
стро выполнять поставленную зада-
чу – будь то ремонт насосов, тепло-
обменников или другого техноло-
гического оборудования. «Для уча-
стия в конкурсе требуются общие 
теоретические знания по всем про-
цессам – именно то, что нужно в ра-
боте оператора. Он должен, как хо-
роший врач, понимать, что проис-
ходит внутри аппарата, и на основа-
нии этих диагнозов вести технологи-
ческий режим», – рассказывает Ни-
колай Юрченко.

Международный конкурс ЛУ-
КОЙЛа проводится с 2001 года. И 
здесь всегда высокая конкурен-
ция. Отрыв от ближайших соперни-
ков – обычно всего несколько бал-
лов. С каждым годом усложняются 
задания, растет конкуренция сре-
ди участников. Победа в таких усло-
виях дается нелегко. Традиционно 
призерами среди операторов тех-
нологических установок становят-
ся представители группы предпри-
ятий «ЛУКОЙЛ» из Перми, Волго-
града и Нижнего Новгорода. Конку-
ренты всегда отмечают особый ха-
рактер пермяков, их напористость 
и целеустремленность. Лучшими по 
профессии неоднократно призна-
вались лаборанты химического ана-
лиза, машинисты технологических 
насосов и компрессорных устано-
вок «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинте-
за». «В 2013 году среди операторов 
технологических установок конкурс 
также выиграли работники нашего 
предприятия – то есть держим мар-
ку, постоянно побеждая. До этого та-
кого не было, чтобы два года подряд 
победители были с одного предпри-
ятия», – говорит Николай Юрченко. 

Оператор технологических уста-
новок – ключевая специальность, 
на которую «ЛУКОЙЛ-Пермнефте-
оргсинтез» всегда делает основной 
упор. Здесь необходима не только 
профессиональная сноровка, но и 
психологическая готовность. «Есте-
ственно, для меня это все не в пер-
вый раз. Появилась какая-то уверен-
ность, потому как знал, что там бу-
дет. За месяц до соревнований со-
вершенно некогда было рассла-
бляться», – делится Николай.

В подготовке к конкурсу помогал 
коллектив – бригада, в которой все 
обмениваются своими знаниями. 
«Естественно мне помогали, под-
держивали. Когда мы идем участво-
вать от производства, всегда можно 
подойти к нашим специалистам, ко-
торые щедро делятся своими зна-
ниями и опытом. Подготовку к меж-
дународному конкурсу курирует ка-
дровая служба и предприятие в це-
лом. В общем, я очень доволен тем, 
что компания и предприятие наряду 
с другими направлениями своей де-
ятельности организовывают такие 
конкурсы среди работников компа-
нии, ведь это развитие, самосовер-
шенствование, возможность понять 
для себя эталон профессионально-
го мастерства, возможность обмена 
опытом и общение с коллегами груп-
пы предприятий ПАО „ЛУКОЙЛ“», – 
говорит Николай. Нововведением 
2015 года на международном кон-
курсе стали задания по технике без-
опасности и технологии перераба-
тывающего производства.

Николай Юрченко выбрал про-
фессию нефтяника неспроста. Вся 
его семья связана с нефтеперера-
боткой и ЛУКОЙЛом. «На „ЛУКОЙЛ-
Пермнефтеоргсинтезе“ я работаю с 
2006 года, и начал свою трудовую де-
ятельность с должности товарного 
оператора. Для дальнейшего разви-
тия в области нефтепереработки пе-
решел на производство компонен-
тов масел, на технологическую уста-
новку 39-40, на должность оператора 
четвертого разряда. Сейчас я рабо-
таю на должности оператора шесто-
го разряда, замещаю во время отсут-
ствия старшего по смене. Вся наша 
семья работала на нефтеперераба-
тывающем предприятии: мама, па-
па, брат сегодня работает. Хотелось 
тоже себя попробовать в данной от-
расли», – рассказывает Николай. 

«Он во многом ориентируется на ме-
ня, – уверен старший брат Николая 
Алексей, который также трудится на 
„ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтезе“. – 
Плюс положительный пример роди-
телей – благополучного существова-
ния в период работы на крупном, ста-
бильном предприятии».

Целеустремленность в профес-
сии, выдержка и выносливость поя-
вились в том числе благодаря спор-
ту. Николай еще в школе увлекался 
большим теннисом, а затем и лег-
кой атлетикой. «Человеку, который 
трудится у нас, нужно иметь крепкое 
здоровье, потому что работа физиче-
ски тяжелая, мужская. Очень помога-
ет спорт», – считает Николай.

Производство на «ЛУКОЙЛ-
Пермнефтеоргсинтезе» ведется 
круглосуточно. По словам Николая, 
смена на его объекте начинается 
с приемки смены от предыдущего 
оператора. После проверки обору-
дования, отбора проб на анализ при 
необходимости вносятся корректи-
вы в режим работы установки. Если 
какое-то оборудование неисправно, 
то его выводят в ремонт. «В этом на-
ша задача – вести безаварийный ре-
жим работы, согласно регламенту. 
Мы следим, чтобы все показатели 
были в пределах нормы: температу-
ра, давление, расходы», – рассказы-
вает Николай Юрченко.

«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсин-
тез» – это в первую очередь команда 
высококвалифицированных специа-
листов, сплоченный коллектив. Как 
считает Николай, в командной рабо-
те важна слаженность действий. Для 
него Владислав – больше чем напар-
ник, скорее – наставник: «Он очень 
опытный, давно работает с установ-
ками». Владислав становился побе-
дителем заводского конкурса про-

фессионального мастерства в 2001 и 
2011 годах, дважды занимал второе 
место, и наконец два года назад при-
шла долгожданная победа на меж-
дународном конкурсе. «После по-
беды наступает удовлетворение, 
что наконец-то все пройдено. Роди-
тели были рады, брат – безумно! На-
ши успехи становятся известными 
для всех. Знакомые поздравляют», – 
вспоминает Николай. «В первую оче-
редь я, конечно, рад за своего брата. 
За его победы, за его достижения. Не 
столько за себя, сколько за младшего 
брата», – говорит Алексей.

Помимо профессионального при-
знания, уважения коллег и руковод-
ства победа в конкурсе гарантирует 
премию, а также надбавку к основно-
му заработку в размере 50% от окла-
да в течение года. Победители и при-
зеры конкурса профмастерства мо-
гут рассчитывать на дополнительную 
поддержку предприятия в улучшении 
своих жилищных условий или допол-
нительные социальные выплаты.

Как признается Николай Юрчен-
ко, связав свою профессиональную 
карьеру с «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеорг-
синтезом», хочется быть лучшим, по-
казывать свои достижения и успехи 
на профессиональном поприще. Для 
Николая все 11 лет работы на «ЛУ-
КОЙЛ-Пермнефтеоргсинтезе» по-
казали, что профессия может при-
носить не только материальный до-
статок, но и удовольствие. Помимо 
профессионального развития, «ЛУ-
КОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» дает 
возможность организовать свой до-
суг с интересом и пользой для здоро-
вья. Предприятие уделяет большое 
внимание развитию командного ду-
ха среди своих сотрудников. Ежегод-
но проводятся различные спортив-
ные соревнования по футболу, лег-

кой атлетике, в которых участвует 
Николай. «Раньше, когда занимался 
спортом, был в призерах. Сейчас уже 
больше ради участия. Я традиционно 
бегаю весенний кросс – километр по 
Балатовскому лесу, легкоатлетиче-
скую эстафету на приз газеты „Перм-
ский нефтяник“ по ул. Мира. Летом 
на стадионе „Динамо“ проводится 
еще одна эстафета, в которой я также 
принимаю участие. Есть соревнова-
ния по футболу, которые не уступают 
другим любительским лигам. Я вы-
ступаю за свое производство. Всегда 
получаю много новых, ярких эмоций. 
Мне это нравится. В других компани-
ях и организациях, где трудятся мои 
сверстники, нет такого внимания к 
спорту», – рассказывает Николай.

«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсин-
тез» – это не только слаженный кол-
лектив, но и большая, дружная про-
фессиональная семья. Каждый, кто 
попадает сюда, чувствует особую, 
дружескую атмосферу тепла и ую-
та. «В основном здесь работают лю-
ди из Индустриального района Пер-
ми. Мы довольно много общаемся 
помимо смены. Живем рядом. Вме-
сте проводим свободное время, 
играем в футбол», – говорит Нико-
лай Юрченко.

В планах Николая – получить 
профильное высшее образование, 
которое в будущем поможет про-
двигаться по карьерной лестнице. 
«ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» 
предоставляет такую возможность 
своим сотрудникам, компенсируя 
затраты на обучение. Предприятие 
имеет давние партнерские отноше-
ния с ведущими вузами Прикамья, 
которые обучают кадры для «ЛУ-
КОЙЛа», что позволяет без отрыва от 
производства готовить лучших в про-
фессии нефтепераработчиков.

ЛУКОЙЛ выбрал лучших 
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Руководство ПАО «ЛУКОЙЛ» высоко оценило успехи пермских нефтепереработчиков.  
Николай Юрченко – второй справа
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создавать в крае оборудование для станций спг, 
в том числе на экспорт.
несмотря на развитие направления спг, в перм-
ском крае сжиженный газ активно используют 
только в одном из трех районов — в ильинском. 
первые проблемы с нагрузкой завода в Канюсятах 
появились в начале 2016 года: тогда он был задей-
ствован лишь на 20%. по информации газовиков, 
низкий процент загруженности установки спг был 
связан с тем, что котельные на территориях не бы-
ли переведены на газ. Кроме того, на территори-
ях зоны ответственности установки спг не оказа-
лось крупных потребителей природного газа, что 
также помешало загрузить новый завод. одним 
из крупных потребителей продукции завода явля-
лась зерносушилка агрофирмы «победа» в нерд-
ве. сейчас нагрузка завода снизилась до 12%.
глава Карагайского района григорий старцев рас-
сказал, что с 2015 года в селе нердва к газу бы-
ли подключены 15 частных домов, котельная дет-
ского сада и школы. по плану должны быть под-
ключены еще 72 дома. неактивный переход на газ 
глава объясняет дорогим подключением к сетям:  
80–150 тыс. руб. на домовладение. 
согласно данным администрации северного Ком-
мунара, в их поселке подключено 35 домов, 177 
квартир, а котельная, которую планировалось под-
ключить сразу, три года назад, до сих пор работает 
на дровах. предполагается до конца года подклю-
чить еще 10 домов. В администрации поселка гово-
рят, что дома газифицировать сложнее и дольше, 
чем квартиры. сроки и стоимость проведения газа 
зависят от сложности монтажа и площади домов. 
В администрации подсчитали, что монтаж труб мо-
жет стоить 35–40 тыс. руб. В некоторых домах нуж-
но дополнительно проложить ответвление от ос-
новного газопровода — еще 40 тыс. руб. плюс за-
траты на оборудование (также до 40 тыс. руб.).
по информации замглавы администрации ильин-
ского района Виталия пепеляева, в их районе к га-
зу от станций подключено 713 домовладений, де-
вять объектов социальной сферы, одна котельная. 
В проекте еще 600 домовладений, две котельные, 
четыре здания социальной сферы. тем не менее 
он также признал, что услуга подключения сейчас 
для населения дорогая.
В опрошенных bG северных, отдаленных районах 
края, где еще нет газа, положительно отнеслись 
к перспективе установки подобных станций. там 
чаще всего коммунальные объекты отапливают-
ся дровами. глава Кочевского района александр 
Юркин рассказал, что программа газификации их 
района сейчас разрабатывается, но по строитель-
ству станций «новостей пока не было». «У нас не 
такое бедное население: в райцентре, где прожи-
вают более 4 тыс. человек, точно готовы все под-
ключаться. Мы уже провели масштабный опрос 
населения», — говорит он.
В Чердынском районе также основным топливом 
для котельных является древесина, частные до-
ма используют пропан, который самостоятель-
но закупают на газонаполнительной компрессор-
ной станции (гнКс). его стоимость составляет 600 
руб. за 20-килограммовый баллон. «В первую оче-
редь это было бы выгодно для лесной промыш-
ленности — можно было бы перевести сушиль-

ные камеры на газ. В этом случае и стоимость про-
изводства древесины была бы меньше. У нас весь 
жилфонд отапливается дровами. на дворе XXi век, 
в конце концов!» — говорит глава Чердынского 
района андрей Ламанов.
отметим, прирост рынка торговли спг в россии, 
по информации «газпрома», составляет при-
мерно 7% в год. при этом, согласно официаль-
ным данным Минэнерго рФ, в 2016 году валовое 
производство спг в россии составило 109,287 
млн тонн (+0,97% относительно 2015 года). рос-
сийский спг поставлялся исключительно на экс-
порт, в страны атр, при этом основные объемы от-
гружались в японию (67,6%), республику Корею 
(17%), тайвань (12,4%) и Китай (3%). доля спг в 
экспорте газа из рФ в 2016 году составила 8,1%. 
Всего на долю спг приходится около 30% миро-
вой торговли газом. В большей степени эта сфера 
развита в японии и сШа.

из мини-заводов (малотоннажное производство, 
до 3 тонн в час), работающих на нужды регионов, 
в россии действуют санкт-петербургские газора-
спределительные станции (грс) «никольское» 
(0,35 тонны в час) и «Выборг» (0,6 тонны в час). 
В свердловской области построена грс-4 мощно-
стью 3 тонны в час. проекты автономной газифи-
кации с помощью спг, помимо пермского края, 
планируется развивать в астраханской, псковской 
и томской областях.
независимый эксперт в нефтегазовой промыш-
ленности дмитрий Лютягин знаком с политикой 
«газпрома»: для корпорации «тянуть трубы» на 
труднодоступные территории, говорит он, про-
блематично и дорого, поэтому в 2012–2013 годах 
корпорация объявила о газификации этих терри-
торий по россии путем создания там заводов и 
станций спг. «В перми реализован один из не-
многих законченных проектов, — рассказывает 

он. — В целом стоимость одного цикла произ-
водства и реализации спг составляет около $9 
млн: от $6,5 до $7,5 млн сам завод, $1 млн — спе-
циальный автомобиль, и $1 млн — емкость и тру-
бопровод. но сама „штука“ — не сильно окупае-
мая. если это поселок городского типа, то он дол-
гоокупаемый, какую-то экономику можно полу-
чить. но в целом она больше политически важ-
на для россии». по подсчетам эксперта, один 
цикл по производству спг окупается при стои-
мости 500–700 млн руб. «для „газпрома“ данный 
проект — своего рода концессионное предложе-
ние для частных компаний организовать малый-
средний бизнес, открывая самостоятельно заво-
ды и станции. Эти станции — не уровень „газ-
прома“, поэтому сейчас он предлагает компани-
ям находить оптимальные цены, стоимость про-
изводства газа, а сам дает ресурс», — поясняет 
дмитрий Лютягин.   n

ПРоекты автономной 
газификации с Помощью 
сПг, Помимо ПеРмского 
кРая, ПланиРуется Развивать 
в астРаханской, Псковской 
и томской областях
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КРАЕвыЕ вЛАСТи СчиТАюТ, чТО пРОЕКТ пО пРОизвОДСТву СжижЕННОгО пРиРОДНОгО гАзА МОжЕТ СЕРьЕзНО уЛучшиТь уСЛОвия ДЛя жиТЕЛЕй ОТДАЛЕННых РАйОНОв  
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BUSINESS GUIDE: первый вопрос — ответ на не-
го, наверное, с удовольствием прочитают сотруд-
ники ооо «газпром межрегионгаз пермь» и ао 
«газпром газораспределение пермь»: будет ли 
все-таки объединение?
НиКОЛАй БЛАгОв: объединение уже идет, но фак-
тического слияния двух компаний не будет. реше-
но, что ооо «газпром межрегионгаз пермь» будет 
управляющей организацией, а ао «газпром газо-
распределение пермь» — производственной пло-
щадкой.
Формальное слияние компаний по многим пара-
метрам уже произошло: у нас одна диспетчерская, 
одна абонентская служба, метрологическая служ-
ба. скоро будет одна бухгалтерия.
BG: сотрудникам «газпром газораспределение 
пермь» беспокоиться не о чем?
Н.Б.: не о чем. Все как работали, так и будут ра-
ботать.
BG: два года назад была создана компания, кото-
рая занялась обслуживанием внутридомовых се-
тей — ооо «регионгазсервис». Каковы итоги ее 
работы? население нередко высказывает недо-
вольство деятельностью этой компании.
Н.Б.: итоги положительные. объемы техоб-
служивания внутридомовых сетей значитель-
но выросли. понятно, что тем, кто раньше не 
платил за обслуживание, пришлось платить. 
У условного дяди Васи не было никакого та-
рифа. если ты его друг, вообще все было бес-
платно. и такое положение всех устраивало. а 
как он это сделал, никого не волновало, тем бо-
лее он не выдавал никакого документа. «реги-
онгазсервис» после осмотра отвечает за свою 
работу целых три года. Вы бы видели, в каком 
состоянии было газовое оборудование там, 
где мы раньше не обслуживали! а ведь мог-
ли пострадать люди. охват по техобслужива-
нию сейчас 98%, а было около 40%. единствен-
ная наша недоработка — мы не всегда вовремя 
разъясняли людям, для чего это делается, от-
сюда и шел негатив.
BG: Какая ситуация вокруг долгов за поставки га-
за? 
Н.Б.: анализ теплоснабжающих предприятий, 
проведенный нами, свидетельствует о недоста-
точности их тарифов, что по цепочке приводит 
к неплатежам за газ. Мы часто приводим при-
меры соседних субъектов, где власть жестко 
вмешивается в процесс: где-то дает денег, что-
бы компенсировать денежные провалы, где-то 
поднимает тарифы. Кировская, Волгоградская, 
Воронежская области — в этих регионах пони-
мают, что оборудование в котельных старое, 
Кпд низкий, поэтому они в бюджет закладыва-
ют средства на выпадающую разницу. В перм-
ском крае эта сумма может составить 250–300 
млн руб. в год.
нам постоянно говорят о том, что мы не умеем 
собирать деньги за газ. но с населения мы еже-
годно собираем 100%. Что касается расчетов на-
селения с теплоснабжающими организациями и 
управляющими компаниями, то это не наша за-
дача. главное для нас — поставлять ресурс. Мы 

не полиция. нам что, по людям ходить: вы за теп-
ло заплатите, чтобы управляющая компания по-
том нам отдала? газовиков все время посылают 
делать не свою работу. К сожалению, задолжен-
ность будет расти.
BG: Каков объем прироста задолженности?
Н.Б.: растет на 400 млн руб. в год. сегодня общий 
долг по пермскому краю — 4,4 млрд руб. В ос-
новном должники — предприятия коммунально-
го комплекса. промышленные предприятия и на-
селение платят нам исправно: здесь 1–2% просро-
ченных долгов.
BG: среди промышленников кто наиболее про-
блемный?
Н.Б.: по сути, их два: арендатор пермского свино-
комплекса и александровский машиностроитель-
ный завод. я лично держу под контролем ситуа-
цию с этими потребителями. У александровского 
машзавода ситуация неоднозначная: есть котель-
ная, которая отапливает весь город. население 
должно заводу около 90 млн руб. за тепло, а завод 
нам — 178 млн руб. основной должник — насе-
ление и управляющие компании александровска.
BG: где еще в прикамье ситуация удручающая? 
Н.Б.: наши точки падения традиционно Кизел, 
Лысьва, частично губаха. очень сильно „проседа-
ет“ Лысьва. город богатый, но там все равно за газ 
не платят.
BG: то есть за год работы на посту гендиректора 
ооо «газпром межрегионгаз пермь» вам пока не 
удалось переломить ситуацию с долгами?
Н.Б.: да. Это меня больше всего расстраивает. но 
у нас есть и плюсы. Компании удалось увеличить 
объем реализации газа. по итогам года впервые за 
последние пять лет ждем серьезную чистую при-
быль — около 50 млн руб. Все это позволяет се-

годня компании и коллективу спокойно смотреть 
в будущее.
BG: за счет чего удалось увеличить реализацию?
Н.Б.: за счет нашего хорошего потребителя — «Урал-
хима». Это поставки для «пермских минеральных 
удобрений» и березниковскому «азоту». Мы стали 
конкурентоспособны с «новатэком».
BG: Каким образом? У вас же фиксированная це-
на за газ.
Н.Б.: нужно быть гибкими. сейчас мы научились 
работать на бирже, и входим в число лидеров по 
этому направлению. при этом на пользу «газпром 
межрегионгаз пермь» играет годами наработан-
ная репутация надежного поставщика — как-
никак компании в этом году уже 20 лет. В управ-
лении поставщика и транспортная компания «газ-
пром газораспределение пермь». на пользу нам 
и хорошие отношения со многими директорами 
крупных промышленных предприятий. Мы научи-
лись правильно продавать газ.
BG: Выступает ли сейчас компания дилером по ре-
ализации газа других газодобывающих предприя-
тий, например от ооо «ЛУКоЙЛ-пермь»?
Н.Б.: газ «ЛУКоЙЛ-пермь» у нас продает ао «газ-
пром газораспределение пермь». полагаю, что 
с 2018 года все эти газовые контракты будут пе-
реданы в сбытовую компанию. Это добавит «газ-
пром межрегионгаз пермь» годовых объемов. Мы 
готовы и газом «новатэка» торговать, если они со-
гласятся. 
BG: В августе Фас обнародовала итоги рассмо-
трения тарифов «газпром межрегионгаз пермь» 
и «газпром газораспределение пермь». по пер-
вой компании служба снизила плату за снабжен-
ческо-сбытовые услуги (пссУ) на 5%, и компания 
потеряла 190 млн руб., по второй необоснованны-

ми признаны расходы на 300 млн руб. Что вы мо-
жете сказать по этому поводу?
Н.Б.: Мы выставили свои возражения. прежде все-
го надо отметить, что представители Фас, рапор-
туя о снижении тарифа на газ, лукавят. Конечная 
стоимость газа для потребителя на 85% состоит 
из оптовой цены на газ, а этот показатель реше-
нием Фас увеличен с 1 июля на 3,9%. то есть сни-
жение пссУ решением антимонопольной службы 
произошло, но стоимость газа все равно вырастет, 
так как выросла базовая составляющая его стои-
мости. 
сейчас после всех решений Фас больше всего 
нас тревожит, что может пострадать эксплуата-
ция сетей, которой занимается «газпром газора-
спределение пермь». Мы не жируем. У наших ра-
ботников  — водителей, слесарей, сварщиков — к 
сожалению, крайне невысокая заработная плата, 
которую мы, исходя из текущих тарифных реше-
ний, значительно увеличить не в состоянии. Мы 
фиксируем отток квалифицированных рабочих, 
поскольку неконкурентны по зарплате с энергети-
ками, нефтяниками. Возможна, не побоюсь это-
го слова, катастрофа. Эксплуатация газопрово-
дов неквалифицированными работниками мо-
жет привести к неприятным последствиям. сни-
жение тарифа — это удар молотком по хрупкому 
системному предприятию, с которым надо толь-
ко под микроскопом разбираться. разрушать 
очень легко. при этом сегодня только в перми 
изношено 70% основных газовых сетей, средний 
срок их службы составляет 40–42 года. Конечно, 
мы их диагностируем, поддерживаем в рабочем 
состоянии, но сети нужно менять. если пересма-
тривать тариф, то лучше в пользу замены старых 
сетей, а не строительства новых.   n

николай благов: «нужно быть гибкими»  
в сентябРе 2017 года исПолняется год, как «газПРом» фактически начал слияние 
своих активов в ПРикамье — сбытовой комПании «газПРом межРегионгаз ПеРмь» 
и газоРасПРеделительной оРганизации «газПРом газоРасПРеделение ПеРмь». 
гендиРектоРом обеих комПаний тогда стал николай благов, десять лет до того 
возглавлявший «газПРом газоРасПРеделение ПеРмь». в интеРвью BG он Рассказал, 
с какими Результатами комПании ПРошли этот год. 
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ДиНАМиКА цЕН

биржевые цены на нефтепродукты к середине 
июля продемонстрировали снижение по всем 
видам товара впервые за последний месяц. Это 
случилось после заявления Фас о возможных 
мерах в отношении вертикально интегриро-
ванных нефтяных компаний. по данным санкт-
петербургской международной товарно-сы-
рьевой биржи (спбМтсб), на 10 июля в сравне-
нии с 7 июля цены на топливо по индексу «Мо-
сква» снизились: 92-й и 95-й бензин подешевел 
на 0,03%, а дизтопливо — на 0,07%. В то же вре-
мя авиакеросин подорожал на 0,13%. по наци-
ональному индексу спбМтсб, который отража-
ет средневзвешенные цены нефтепродуктов на 
всех крупных нпз, снижение цен составило: на 
аи-92-й — 0,22%, аи-95 — 0,46%, дизтопливо — 
0,41, цена на авиакеросин выросла на 0,12%. но 
небольшое снижение ненамного облегчило по-
ложение потребителей, так как незадолго до это-
го, в первых числах июля, цены на бензин на оп-
товом рынке достигли пиков сезонного спроса и, 
по прогнозам экспертов, будут держаться на та-
ком уровне до конца лета с минимальными ко-
лебаниями. 
В рознице, по данным росстата, к началу июля 
средняя стоимость бензина на российских азс 
стабилизировалась на уровне 38,07  руб. за литр. 
цена аи-92 осталась на уровне 36,98 руб. за литр, 
стоимость марки аи-95 и выше увеличилась на 
1 коп., до 40,02 руб. за литр. дизтопливо в сред-
нем по россии также подорожало на 1 коп., до 
38,01 руб. за литр. при этом, по данным Москов-
ской топливной ассоциации, в Москве средние це-
ны на дизельное топливо в конце июня снизились 
впервые за восемь месяцев — на 3 коп., до 38,31 
руб. за литр. перед этим дизельное топливо де-
шевело в Московском регионе в середине октября 
2016 года, и всего на копейку. но, прогнозируют 
эксперты, это может быть затишье перед бурей — 
угроза повышения цен не миновала. 

цены с Потолка   основным фактором 
влияния на стоимость топлива традиционно явля-
ется объем предложения на рынке. снижение по-
ставок в апреле-мае из-за весенних плановых ре-
монтов на нпз подстегнуло рост цен. В мае топли-
во в рознице подорожало на 0,7%, и к концу мая 

бензин на азс в среднем по рФ стоил 37,6 руб. 
за литр. К концу мая производители продолжа-
ли снижать выпуск (за пять месяцев с начала го-
да он сократился на 5,1%, до 15,5 млн тонн), а па-
дение запасов автобензина длилось уже семь не-
дель. Это поддерживало стоимость топлива до 
июня. но и в июне, как следует из данных Thomson 
Reuters Kortes, цены на бензин продолжили расти. 

К 23 июня стоимость аи-95 в среднем по россии 
выросла до 39,84 руб. за литр, что на 0,55% выше, 
чем в конце мая. такое происходит ежегодно, но в 
последние годы российские нефтекомпании про-
вели модернизацию нпз, и это должно было га-
рантировать, что при полной загрузке мощностей 
рынок станет профицитным по бензину. однако 
пока этого не происходит. 

и вряд ли стоит ждать снижения цен, полагают 
трейдеры: нефтекомпании смогут поддерживать 
текущий уровень, уравновешивая поставки с по-
требительским спросом. В то же время сейчас уже 
нет поводов для роста цен на оптовые партии бен-
зина на внутреннем рынке, так как масштабные 
ремонты на нпз завершились, а продажа товара 
на внутреннем рынке выгоднее его экспорта. 

бензин ПРитоРмозили на взлете стоимость 
тоПлива Постоянно Росла до сеРедины июля. сначала такая динамика 
была связана со снижением заПасов и объема Поставок на фоне Планового 
Ремонта основных Российских нПз. но затем ПоддеРживать высокую цену на 
нефтеПРодукты стали ПРоизводители, считают на Рынке. ПРовеРить законность 
Роста стоимости тоПлива уже Пообещали в федеРальной антимоноПольной службе 
(фас), а эксПеРты считают, что нужно увеличивать объемы биРжевой тоРговли, 
чтобы таких ситуаций не возникало. ОЛЬГа МатВееВа 
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ЭКСпЕРТы СчиТАюТ, чТО СНижЕНия цЕН НА ТОпЛивО в БЛижАйшЕй пЕРСпЕКТивЕ НЕ пРЕДвиДиТСя

основным фактоРом влияния 
на стоимость тоПлива 
тРадиционно является объем 
ПРедложения на Рынке



Процесс добычи нефти давно перестал быть рутинным. Сегодня спе-
циалисты нефтедобывающего предприятия «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» ре-
шают уникальные задачи, используют новые технологии, предлага-
ют сложные технические решения. Это позволяет нефтяникам сохра-
нять стабильно высокий уровень добычи на месторождениях с доволь-
но солидным стажем в настоящем и видеть новые горизонты для бу-
дущего.

К каждой – особый 
подход

Основной фонд месторож-
дений, эксплуатируемых ООО 
«ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», находится на 
третьей-четвертой стадии разра-
ботки. Для того чтобы на таких зре-
лых месторождениях поддержи-
вать достаточный уровень нефте-
добычи, необходимо использо-
вать самые передовые технологии.

Для обеспечения необходи-
мого уровня добычи нефти еже-
годно проводится целый спектр 
геолого-технологических меро-
приятий. Это главным образом 
оптимизация технологических ре-
жимов скважин старого фонда, а 
также применение технологий ин-
тенсификации добычи нефти, по-
зволяющих наращивать ее объе-
мы. Для увеличения нефтедобычи 
используют также комплекс эф-
фективных технологий в области 
гидроразрыва пласта и кислотных 
обработок.

Олег третьяков,  
представитель президента 
ПАО «лУкОйл» в Пермском крае, 
генеральный директор 
ООО «лУкОйл-ПерМь»:

– Максимальный прирост добычи 
нефти на месторождении тра-
диционно обеспечивается за счет 
бурения и ввода в добычу новых 
скважин. Это является самым эф-
фективным геолого-техническим 
мероприятием и надежным спо-
собом извлечения запасов нефти 
из недр, повышения уровней годо-
вой добычи черного золота на ме-
сторождении. Однако новые тех-
нологии позволяют увеличивать 
объемы добычи нефти, в том чис-
ле за счет более эффективной 
эксплуатации действующих ме-
сторождений.

С помощью воды  
и не только

Месторождения, которые на-
ходятся на заключительной стадии 
разработки, характеризуются су-
щественной обводненностью. Это 
означает, что процесс добычи неф-

ти осуществляется параллельно 
с обогащением месторождения. 
Наиболее распространенная тех-
нология увеличения дебита сква-
жин – заводнение.

Освоение новых, высокоэф-
фективных технологий повыше-
ния нефтеотдачи пластов и ин-
тенсификации добычи нефти в 
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» идет не-
прерывно. За последние три го-
да опытно-промышленные испы-
тания прошли 269 операций. Ис-
пытания проходят как по техноло-
гиям мировых лидеров нефтесер-
висных компаний (Baker Hughes, 
Chevron, Schlumberger), так и по 
разработкам российских предпри-
ятий, в том числе пермских компа-
ний. Кроме технологий водогазо-
вого воздействия, используется и 
новый метод – полимерное заво-
днение.

Среди наиболее крупных про-
ектов следует назвать проект по 
полимерному заводнению с при-
менением полимера материала 
SNF. Работы на опытном участке 
Москудьинского месторождения 
в Куединском районе края нача-
ты в 2014 году. За прошедший пе-
риод объем закачанной оторочки 
полимера составил 24% от поро-
вого пространства участка, допол-
нительная добыча нефти достигла  
9,9 тыс. тонн. 

В настоящее время средний 
дебит нефти на скважину ООО 
«ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» составляет 
шесть тонн в сутки. Это довольно 
высокий показатель для россий-
ских нефтедобывающих предпри-
ятий.

Интеллектуальная 
добыча

При освоении выработанных 
и зрелых месторождений наибо-
лее эффективным считается при-
менение интегрированных систем 
управления и автоматизации. Это 
позволяет организовать посто-
янный контроль происходящих в 
скважинах процессов и оптимизи-
ровать их работу.

Использование интеллектуаль-
ных технологий в нефтедобыче – 
это новый этап и совершенно уни-
кальные перспективы развития от-
расли. Интеллектуальные техноло-
гии позволяют снижать эксплуата-
ционные затраты, оптимизировать 
добычу и управлять целым место-
рождением. В «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» 
первый Центр интегрированных 
операций был открыт в 2016 году 
на базе центральной инженерно-
технологической службы (ЦИТС) 
«Полазна».

Результатами работы Центра в 
Полазне нефтяники остались до-
вольны. Только за счет оптимиза-
ции работы глубинно-насосного 
оборудования по результатам рас-
чета на гидродинамической моде-
ли удалось добиться увеличения 
объемов добычи нефти на 4,4 тыс. 
тонн. Кроме того, благодаря ис-
пользованию программных про-
дуктов появляется возможность 
усилить эффективность рабочего 
времени сотрудников.

Стоит добавить, что Центр ин-
тегрированных операций реали-
зует новые подходы к управле-
нию оперативной производствен-
ной деятельностью: комплексное 
планирование, тесное сотрудниче-
ство с научными институтами, со-
вместный анализ технологическо-
го процесса и коллективное при-
нятие решений. Руководство ком-
пании приняло решение тиражи-
ровать опыт Центра интегриро-
ванных операций на ЦИТС «Оса»  
и ЦИТС «Чернушка».

Уникальные 
технологии

Самые перспективные место-
рождения в Пермском крае нахо-
дятся, казалось бы, в самых труд-
нодоступных местах. Но пермские 
нефтяники успешно преодолевают 
имеющиеся ограничения. Для до-
бычи трудноизвлекаемых запасов 
обычно используются такие меро-
приятия по обработке старых до-
бывающих скважин, как гидрораз-
рыв пласта, бурение боковых ство-
лов скважин, радиальное буре-
ние, перевод  добывающих сква-
жин на другой горизонт добычи 
и так далее. 

Одним из интересных инвести-
ционных проектов предприятия 
с точки зрения применяемых но-
вых технологий бурения скважин 
и строительства объектов инфра-
структуры является освоение ме-
сторождения имени В. П. Сухарева.

Этот уникальный экологиче-
ский проект позволяет добывать 
нефть из-под залежей калийно-маг-
ниевых солей. Реализуется он не-
фтяниками совместно с Пермским 
национальным исследовательским 
политехническим университетом. 

С 2013 года на месторожде-
нии имени Сухарева ведется добы-
ча нефти на искусственном насып-
ном объекте «Остров» в акватории 
реки Камы. Сооружение насыпно-
го объекта было вынужденной ме-
рой, поскольку возможности для 
заложения скважин на суше отсут-
ствовали ввиду природных и зако-
нодательных ограничений.

На текущий момент на место-
рождении пробурены 25 добыва-
ющих и одна нагнетательная сква-
жина, в том числе построена мно-
гозабойная добывающая скважи-
на, что позволяет значительно уве-
личивать объемы добычи, эконо-
мя при этом на обслуживании до-
бывающих скважин.

При строительстве скважин на 
территории Верхнекамского ме-
сторождения калийных и магние-
вых солей в пределах месторожде-
ния имени Сухарева применяются 
уникальные технологии: многоко-
лонная конструкция скважин, спе-
циальные буровые и тампонаж-
ные растворы и созданные учены-
ми ПНИПУ материалы, обеспечи-
вающие разработку нефти под тол-
щей калийных солей. Максималь-
ный уровень добычи нефти после 
завершения бурения скважин по 
новым технологиям и полного обу-
стройства на месторождении име-
ни Сухарева ожидается в 2023 году 
в объеме около 490 тыс. тонн в год.

Олег третьяков,  
представитель президента 
ПАО «лУкОйл» в Пермском крае,  
генеральный директор 
ООО «лУкОйл-ПерМь»:

– Основная задача нефтедобы-
вающей отрасли в Пермском крае 
– поддержание объемов добычи 
нефти на достигнутом уровне и 
повышение эффективности экс-
плуатации месторождений. Это 
позволит обеспечить устойчи-
вость развития компании в реги-
оне на долгосрочную перспективу.

Секреты пермской нефти 

Группа «ЛУКОЙЛ» в Пермском крае разрабатывает 
и эксплуатирует 102 месторождения в 26 
административных районах Пермского края, 
Татышлинском районе Республики Башкортостан и 
Троицко-Печорском районе Республики Коми. В этом году 
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» получило право пользования 
недрами Быковского участка, который располагается на 
территории Селтинского, Увинского и Якшур-Бодьинского 
административных районов Республики Удмуртия. 
Действующий фонд составляет 6834 нефтяные скважины, 
1749 нагнетательных скважин и 101 газовую скважину.

На правах рекламы



динамика цен

по данным центрального диспетчерского управ-
ления топливно-энергетического комплекса, к 
концу июня выпуск нефтепродуктов российски-
ми компаниями повысился с 500 тыс. тонн в не-
делю во время ремонтов почти до 750 тыс. тонн. 
одновременно запасы бензина на нпз и нефте-
базах выросли за две недели, начиная с 5 июня, 
на 7,5% — до 1,72 млн тонн. несмотря на это, 
произошла лишь небольшая коррекция цен на 
оптовом рынке в середине июня (в пределах 1%), 
и рассчитывать на снижение цены в рознице не 
стоит. напротив, полагают на рынке, стоимости 
топлива на азс еще есть куда расти. обычно, на-
поминают эксперты, лаг между ростом оптовых 
и розничных цен — около месяца. но уже в ию-
не, поясняет гендиректор «аналитики товарных 
рынков» Михаил турукалов, российские потре-
бители оказались не готовы к тем ценам, по ко-
торым нефтяные компании предлагают нефте-
продукты. К тому же, напоминает он, почти весь 
июнь в центральной части россии был холодным, 
так что на рынке не было характерного для лета 
спроса на бензин. 

доРоже России  но если почти во всей 
россии динамика цен объяснялась сезонными и 
рыночными факторами, то в Крыму стоимость 
топлива росла, не подчиняясь общим правилам. 
активное повышение цен и существенное их от-
личие от стоимости нефтепродуктов в соседних 
регионах привлекло внимание как местных вла-
стей, так и федерального регулятора. по мне-
нию Фас, цены на бензин в Крыму должны быть 
близки к московским. глава службы игорь арте-
мьев в начале июля отмечал, что «им надо сни-
жать не на рубль, конечно, значительно больше, 
потому что они улетели вперед. и пока они не до-
ведут цены до экономически обоснованных, мы 
будем их долбать, причем безумными совершен-
но штрафами». «если нужно, будем разорять их 
собственников, которые ведут себя неприлично, 
чтобы другие собственники приходили, покупая 
этот бизнес, вели свою приличную политику, что-
бы люди были довольны и бизнес крымский не 
страдал от высоких цен на нефтепродукты»,— за-
являл он. 
по данным росстата, бензин аи-95 в симферопо-
ле в середине июня стоил 45,11 руб. за литр, в се-
вастополе — 42,34 руб., за май они в среднем при-
бавили 60 коп. стоимость бензина в Крыму оста-
ется самой высокой в россии: он примерно на 2,5 
руб. за литр дороже, чем на дальнем Востоке. В 
среднем с начала года цены на бензин в Крыму вы-
росли на 1,5 руб. за литр, что соответствует росту в 
целом по рФ (в среднем до 39,9 руб. за литр аи-95). 
В самом регионе это объясняют дороговизной пе-
ревозок топлива. согласно позиции минтопэнер-
го Крыма, из-за дополнительных расходов эконо-
мически обоснованной на полуострове является 
цена литра бензина  на 3 руб. выше, чем в сосед-
нем Краснодарском крае. стоимость топлива вы-
растает после его прохождения через Керченскую 
паромную переправу, кроме того, трейдеры тер-
пят убытки из-за сбоев в работе паромов. обосно-
ванной участники рынка считают цену бензина на 
2–2,5 руб. выше, чем на Кубани. 

все на биРжу!  но если Крым является 
скорее исключением, то в других регионах рос-
сии бороться с ростом цен эксперты предлага-
ют путем повышения объемов продажи нефте-
продуктов через биржу. В частности, они пред-
лагают продавать на спбМтсб больше полови-
ны нефтепродуктов, направляемых на внутрен-
ний рынок россии. агентство «аналитика товар-
ных рынков» и производственно-коммерческое 
предприятие МобоЙЛ предложили Фас и Мин-
энерго выпустить соответствующий приказ. по 
текущим нормам компании, занимающие доми-
нирующее положение на рынке, должны прода-

вать на бирже 10% производимого бензина, 5% 
дизтоплива, 10% авиакеросина и 2% производи-
мого мазута. повышение нормативов, по мнению 
экспертов, позволит насытить рынок товаром в 
необходимых объемах и лишит производителей 
возможности многократно менять объемы про-
даж. Это также заставит нефтекомпании учиты-
вать потребности третьих лиц при планировании 
производства и распределения нефтепродуктов, 
поскольку если товара на бирже окажется недо-
статочно, то без топлива останутся их собствен-
ные сбытовые подразделения. но ведомства эту 
идею пока не поддержали. 

Впрочем, в европе собираются еще более ради-
кально решать вопрос обеспечения нефтепродук-
тами — полностью отказаться от них. Как заявил в 
начале июля министр по энергетическому перехо-
ду Франции никола Юло, к 2040 году в стране пе-
рестанут продавать автомобили с дизельными и 
бензиновыми двигателями. по словам министра, 
многие французские автомобилестроители уже 
сейчас отказываются от таких двигателей в поль-
зу электрических. недавно шведская автомобиле-
строительная компания Volvo Cars заявила, что с 
2019 года все новые автомобили компании будут 
оснащаться электрическим двигателем. n
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